

SEMBLANZA DEL POBLADO DE CARACAS



Elaborado por: Ing. Beatriz Pérez Rodríguez
Especialista B .En Ciencias Informáticas
direccion.mlj@cfg.inotu.gob.cu

Nombre Actual: Caracas
Nombre original: Caracas

Fecha de la fundación: 1902

Situación geográfica

El poblado de Caracas se encuentra localizado al Sureste del municipio de Lajas, teniendo como límites físicos identificable por el Norte la Autopista Central, al Sur el límite municipal del municipio de Lajas con Cruces, al Este el límite de Cienfuegos con Villa Clara y por el Oeste la línea férrea Cruces - Santo Domingo.



Fig. 1: Ubicación geográfica del asentamiento.
Fuente: Diccionario Geográfico de Cienfuegos

El municipio tiene una extensión territorial de 55.0 Km², concentrados fundamentalmente en los asentamientos Ciudad Caracas, San Isidro, Las Nuevas y Mora, el mismo está estructurado en 5 Circunscripciones Electorales.

Latitud: 22° 22' 40'' N

Longitud: 80° 16' 50'' O

Provincia: Cienfuegos

Municipio: Lajas

Altura sobre el nivel del mar: 100,0m

Población

Total: 2 200 habitantes *Fuente: ONEI, 2020*

Gentilicio: Caraquenses

Área total del asentamiento: 55.0 Km²

Densidad de población (habitantes / hectáreas): 14 hab. / Ha, una densidad neta (población / Zona Residencial) de 24.4 hab. /Ha.

Vivienda

Cantidad total: 300 *Fuente: Dirección Municipal de Vivienda (2020)*

Existencia de barrios y focos insalubres: 0

Electrificación por el Sistema Energético Nacional: 99,2%

Población servida: 4 658

Abasto de agua por acueducto

La población servida por este sistema es de 777 habitantes representando el 82.0 % de la población total, el resto 158 habitantes por pozos individuales representando un 18.0 %, el abasto industrial se realiza desde 3 micropresas ubicados en el río Lajas.

Actividad económica fundamental

La base económica fundamental es la industria azucarera, en el centro de la localidad está enclavado el CAI Ciudad Caracas, siendo este la principal fuente de empleo. La localidad cuenta con la CCS Bernardo Sánchez y con las UBPC Maribona y San Alejo. Se producen viandas, hortalizas y frutales, así como el cultivo de la caña de azúcar.

Equipamientos de servicios a la población fundamentales

La localidad cuenta con centros para el comercio (bodega), placita, panadería, dulcería, unidad básica para el comercio y la gastronomía de la cadena la cual cuenta con una piscina para la recreación sana y el esparcimiento en los momentos libres de la población. Cuenta con escuelas como la Anastasio Cárdenas y el IPI Orestes Jiménez Fundara, también cuenta con área de atención a los niños menores de 5 años que se acogen al Programa Educa a tu Hijo.

Transporte

Se encuentra ubicado a 240.3 km de la capital del país, a 33.78Km. de la ciudad de Cienfuegos y a 4,9 Km. de la cabecera municipal.

El principal medio de transporte es por ómnibus intermunicipales

Afectaciones ambientales

Los elementos contaminantes del asentamiento que influyen o pueden influir negativamente en la calidad ambiental por un mal manejo son:

- **CAI:** Contribuye a la contaminación sónica en época de zafra, juntamente con la emisión de gases a la atmósfera, afectando según norma sanitaria un radio de aproximadamente 500 m.
- **Laguna de Oxidación del CAI:** Se encuentra en buen estado, afecta al recurso aire en época de zafra por los malos olores. Posee un radio de protección sanitaria de 300 m. No afecta a la población.
- **Laguna del Politécnico:** En buen estado, posee un radio de protección sanitaria de 100 m. Dentro del mismo se encuentran 3 viviendas.

- **Los residuales de los Talleres**, así como los provenientes de la descarga de la miel en los tanques son colectados en pequeñas lagunas afectando el recurso aire con malos olores, además, son vertidos por una zanja a cielo abierto hacia el campo de caña, por su PH muy ácido afecta al cultivo y en época de lluvias se incorporan a una cañada contaminando los pozos individuales de viviendas pertenecientes al asentamiento Mora, afecta cuenca subterránea CF 5.
- **Calera:** Generador de polvo al realizar la mezcla con el agua, el residual que se derramó afecta la vía causándole daños técnicos y afecta en ocasiones a viviendas circundantes, produciendo un empantanamiento de la cal hidratada.
- **Carencia de Alcantarillado:** El 70 % de la población carece de este servicio (209 viviendas), el 33 % restante (91 vivienda) lo poseen de forma incompleta, por lo que se puede inferir que es asentamiento en su totalidad prescinde de este servicio afectando la cuenca superficial Damují y la cuenca subterránea CF 5. La falta de esta red hace que residuales líquidos corran libremente desde la zona del centro del asentamiento hacia la zona de viviendas localizadas al Sur del asentamiento, perdiéndose después de varios encharcamientos en los patios de las mismas por una furenia contaminando el manto freático.
- **Vertedero de Cruces:** En época de los eventos meteorológicos que se han estado sucediendo, la escorrentía proveniente del vertedero afecta los pozos de abasto a la población contaminándolos.

Historia y monumentos

El asentamiento urbano de Ciudad Caracas tuvo su origen motivado por la existencia del Central de igual nombre el cual perteneció a uno de los más acaudalados comerciantes del siglo XIX y esclavista por excelencia, el Señor Tomás Terry, propietario además de varios ingenios destacándose dentro de ellos el Central Caracas por considerarse una de las fábricas de azúcar mayores y con las vías más modernas del mundo en el siglo XIX.

Dicho central fue adquirido por Tomás Terry en el año 1862 introduciéndole notables cambios tecnológicos y constructivos para convertirlo en el coloso productivo de la época, dichos cambios tecnológicos consistieron en la instalación de un donkey, con un triple efecto todos sistemas Marichal y centrífugos Heppworth, además, fue el primer Central del país que utilizó el ferrocarril como medios de transporte para el movimiento de la caña, de las plantaciones hasta el Central, esto sucedió en el año 1880.

Las instalaciones de valor patrimonial en el Central son la vivienda y oficina del Central, edificio de dos niveles en cuya planta baja se dedicaba a la oficina y la planta superior a la vivienda del dueño del Central, la misma se caracterizaba por amplios muros de carpintería francesa con losetas de medios puntos y cristales de colores, la cubierta se caracteriza por su formación a varias aguas siendo de madera y teja francesa, hoy esta instalación está prácticamente en estado de deterioro

El conjunto arquitectónico conformado por la casa de ingenio y la Bodega Mixta, forma un conjunto urbanísticamente agradable, con todo su entorno, pero con falta de mantenimiento.

Galería de imágenes



Figura: 2 y 3 Bodega y Parque

Fuente: Internet



Figura: 4 y 5 Central y Escuela

Fuente: internet